



**Centro Teológico
San Agustín**

“Nuestros padres estuvieron todos bajo la nube y todos atravesaron el mar y todos fueron bautizados en Moisés por la nube y por el mar. Estas cosas sucedieron en figura para nosotros.” (1 Cor 10,1-2.6a).



“Dios aguardaba, en los días de Noé, a que se construyera el arca, para que unos pocos, es decir, ocho personas, se salvaran por medio del agua. Aquello era también un símbolo del bautismo que actualmente os está salvando” (1 Pe 3,20-21)

Recapitular todas las cosas en Cristo

P. Santiago Martín Cañizares

**Centro Teológico San Agustín.
Real Centro Universitario María Cristina. El Escorial (Madrid)**

Conferencia 19:00 a 20:00 h. | Diálogo 20:00 h. a 20.30 h.

Miércoles

10
de Abril
2024

Spiritus Eliae.

Elías, Eliseo y Jesús.

Inscripciones: secretario.ctsa@rcumariacristina.com

Spiritus Eliae. Elías, Eliseo y Jesús

I. Elías en los evangelios

II. Elías en el contexto judío-mesiánico

III. Elías y Eliseo como *typos*.

I. ELÍAS EN LOS EVANGELIOS

Jesús cita a Elías y Eliseo

Lc 4 ²⁵Puedo aseguraros que en Israel había muchas viudas en los días de **Elías**, cuando estuvo cerrado el cielo tres años y seis meses y hubo una gran hambre en todo el país; ²⁶sin embargo, a ninguna de ellas fue enviado Elías sino a una viuda de Sarepta, en el territorio de Sidón. ²⁷Y muchos leprosos había en Israel en tiempos del profeta **Eliseo**, sin embargo, ninguno de ellos fue curado sino Naamán, el sirio».

Elías **1 Re 18,8-24**

Eliseo **2 Re 5,1-19**

I. ELÍAS EN LOS EVANGELIOS

La Transfiguración del Señor

Lc 9 ²⁸Unos ocho días después de estas palabras, tomó a Pedro, a Juan y a Santiago y subió a lo alto del monte para orar. ²⁹Y, mientras oraba, el aspecto de su rostro cambió y sus vestidos brillaban de resplandor. ³⁰De repente, dos hombres conversaban con él: eran Moisés y **Elías**, ³¹que, apareciendo con gloria, hablaban de su éxodo, que él iba a consumir en Jerusalén. ³²Pedro y sus compañeros se caían de sueño, pero se espabilaron y vieron su gloria y a los dos hombres que estaban con él.

También en: **Mt 17,1-8; Mc 9, 2-8**

I. ELÍAS EN LOS EVANGELIOS Juan Bautista y Elías

Lc 1 ¹¹Y se le apareció el ángel del Señor, de pie a la derecha del altar del incienso. ¹²Al verlo, Zacarías se sobresaltó y quedó sobrecogido de temor. ¹³Pero el ángel le dijo: «No temas, Zacarías, porque tu ruego ha sido escuchado: tu mujer Isabel te dará un hijo, y le pondrás por nombre Juan. ¹⁴Te llenarás de alegría y gozo, y muchos se alegrarán de su nacimiento. ¹⁵Pues será grande a los ojos del Señor: no beberá vino ni licor; estará lleno del Espíritu Santo ya en el vientre materno, ¹⁶y convertirá muchos hijos de Israel al Señor, su Dios. ¹⁷**Irá delante del Señor, con el espíritu y poder de Elías,** para convertir los corazones de los padres hacia los hijos, y a los desobedientes, a la sensatez de los justos, para preparar al Señor un pueblo bien dispuesto».

I. ELÍAS EN LOS EVANGELIOS

Juan Bautista y Elías

Mt 11 ¹¹En verdad os digo que no ha nacido de mujer uno más grande que Juan el Bautista; aunque el más pequeño en el reino de los cielos es más grande que él. ¹²Desde los días de Juan el Bautista hasta ahora el reino de los cielos sufre violencia y los violentos lo arrebatan. ¹³Los Profetas y la Ley han profetizado hasta que vino Juan; ¹⁴él es Elías, el que tenía que venir, con tal que queráis admitirlo.

I. ELÍAS EN LOS EVANGELIOS

Juan Bautista y Elías

Mt 17 ¹⁰Los discípulos le preguntaron: «¿Por qué dicen los escribas que primero tiene que venir Elías?». ¹¹Él les contestó: «Elías vendrá y lo renovará todo. ¹²Pero os digo que Elías ya ha venido y no lo reconocieron, sino que han hecho con él lo que han querido. Así también el Hijo del hombre va a padecer a manos de ellos». ¹³Entonces entendieron los discípulos que se refería a Juan el Bautista.

I. ELÍAS EN LOS EVANGELIOS

Jesús y Elías

Mt 16 ¹³Al llegar a la región de Cesarea de Filipo, Jesús preguntó a sus discípulos: «¿Quién dice la gente que es el Hijo del hombre?». ¹⁴Ellos contestaron: «Unos que Juan el Bautista, otros que Elías, otros que Jeremías o uno de los profetas». ¹⁵Él les preguntó: «Y vosotros, ¿quién decís que soy yo?». ¹⁶Simón Pedro tomó la palabra y dijo: «Tú eres el Mesías, el Hijo del Dios vivo».

II. ELÍAS EN EL CONTEXTO JUDÍO

Mt 17 ¹⁰Los discípulos le preguntaron: «¿Por qué dicen los escribas que primero tiene que venir Elías?». ».

Mal 3 ²²Recordad la ley de mi siervo **Moisés**, los mandatos y preceptos que le di en el Horeb para todo Israel. ²³Mirad, **os envió al profeta Elías, antes de que venga el Día del Señor, día grande y terrible.** ²⁴Él convertirá el corazón de los padres hacia los hijos, y el corazón de los hijos hacia los padres, para que no tenga que venir a castigar y destruir la tierra

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPÓS* El bautismo

Orígenes “Conviene tener en cuenta que Elías, poco antes de ser tomado por un torbellino para subir al cielo, cogió su capa y después de enrollarla, golpeó las aguas, que se dividieron de una parte y de otra, y ellos dos [es decir, Elías y Eliseo], cruzaron de una parte a otra. Ciertamente **fue considerado digno de ser ascendido al cielo después de aquel bautismo en el Jordán**, porque bautismo es, como se ha visto por el pasaje que hemos citado anteriormente, a lo que Pablo llama descanso milagroso en el agua (Cf. 1 Cor 10,2). Precisamente gracias a este Jordán, Eliseo obtiene el don de la gracia que deseaba recibir de Elías”.

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPÓS* El bautismo

Cirilo de Jerusalén “Elías es elevado, pero en el agua: en efecto primero atraviesa el Jordán, y luego, los caballos le llevan al cielo”.

Gregorio de Nisa. “Es una luz la que arrebató a Elías en el carro de fuego, sin consumir al que era arrebatado... es, sobre todo, la luz que es iluminación bautismal la que contiene el gran y admirable misterio de nuestra salvación”.

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPÓS*

El bautismo y la *dínamis* del carro de Dios

Gregorio de Nisa. “Había una fuerza (*dínamis*) invencible, que causaba la destrucción de los egipcios mediante las maravillas relacionadas con el mar y que la Escritura llama caballería. Pero David menciona también el carro de Dios cuando escribe: el Carro de Dios es más que decenas de millares, a los que están sometidos los millares de conductores. Y al poder (*dínamis*) que alzó al profeta Elías de la tierra a la región del éter también se le da en las Escrituras el nombre de caballos”.

“No es posible parecerse a la caballería, que sumergió en el abismo los carros de los egipcios, si no se ha sido liberado de la esclavitud del adversario mediante el agua sacramental”.

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPÓS* Ascensión

Beda “Los profetas anunciaron el misterio de la ascensión del señor no solo con sus palabras sino también con los hechos. Así, Enoc, el séptimo después de Adán, arrebatado del mundo y Elías, llevado en alto al cielo, testifican que el Señor ascendería a lo alto de los cielos... Elías prefiguró esta fiesta con prodigios todavía más evidentes”

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPÓS* Ascensión

Beda “Mientras Elías y Eliseo conversaban, de repente un carro con caballos de fuego raptó a Elías hasta el cielo; el carro y los caballos hay que entenderlos como las potencias angélicas de las que está escrito: ‘**Haces de los vientos tus mensajeros, de los fuegos llameantes tus ministros**’. En verdad Elías necesitaba de esta ayuda para poder ser elevado desde la tierra, puesto que solo era un hombre; en cambio el Señor, mientras hablaba con los apóstoles, de repente se alzó delante de sus ojos, y aunque no fue ayudado por los ángeles, también fue acompañado por ellos”.

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPÓS* Ascensión

Ez 1 ⁴Vi un viento huracanado que venía del norte: una gran nube y un fuego zigzagueante con un resplandor en torno, y desde el centro del fuego como un resplandor de ámbar, ⁵y en el centro de todo la figura de cuatro seres vivientes. Este era su aspecto: tenían forma humana, ⁶con cuatro rostros y cuatro alas cada uno. ⁷Sus piernas eran rectas y las plantas de sus pies como las de un becerro. Brillaban como bronce bruñido. ⁸Debajo de las alas tenían manos humanas por los cuatro costados; los cuatro tenían rostros y alas. ⁹Sus alas se juntaban una a la otra. No se volvían al caminar; caminaban de frente. ¹⁰Su rostro tenía este aspecto: rostro de hombre y rostro de león por el lado derecho de los cuatro, rostro de toro por el lado izquierdo de los cuatro, rostro de águila los cuatro.

¹⁴Los seres vivientes corrían en todas direcciones, como rayos. ¹⁵Miré y vi una rueda en tierra junto a cada uno de ellos, vuelta hacia sus cuatro rostros. ¹⁶En cuanto al aspecto de las ruedas y su estructura: eran como de crisólito resplandeciente.

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPÓS* Ascensión

Beda “Cuando fue elevado al cielo, Elías dejó a Eliseo la capa con la que había estado revestido: cuando subió al cielo, el señor dejó los sacramentos de su encarnación a los discípulos y a toda la Iglesia”.

Efrén. “El sentido simbólico es que Eliseo, vestido con la capa de Elías, prefigura a los apóstoles, a los que el Señor en el evangelio dijo: ‘vosotros permaneced en la ciudad hasta que seáis revestidos de la fuerza de lo alto’. Así pues, la capa de Elías significa los dones del Espíritu Santo que los apóstoles recibirían”.

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPUS* Ascensión

San Juan Crisóstomo “Los niños y todos aquellos que son dignos de ser niños salen en un vehículo para verle y felicitarle; nosotros somos llevados en el vehículo del Padre. Él mismo lo ha recibido en las nubes y nosotros seremos arrebatados a las nubes”.

III. ELÍAS Y ELISEO COMO *TYPÓS* La nave de la Iglesia

Odas de Salomón “Subí sobre la luz de la verdad como sube un vehículo y la Verdad me tomó y me dirigió; y me preservó de las rocas y las **olas**”.

San Efrén hace referencia al vehículo.

IV. NUEVA CREACIÓN

El Arca y la iniciación cristiana

Bautismo y Cuaresma

“Ciertamente tuvo lugar un **bautismo** mediante el cual fue lavada la iniquidad de los pecadores y que la justicia de Noé dio a entender. De la misma manera **el Señor nos ha concedido una Cuaresma** de aquel tiempo para que una vez cumplido ese número de días nos inunde la lluvia del lavado salutífero, y –cómo sucedió entonces– desaparezca con las olas de las aguas la iniquidad de nuestros delitos y mantengamos la justicia de las virtudes”.

Máximo de Turín

IV. NUEVA CREACIÓN

El Arca y la iniciación cristiana

Unción - Confirmación

“Aquella paloma descendió más tarde cuando Cristo fue bautizado y permaneció sobre Él, como atestigua Juan en el evangelio, diciendo: ‘He visto al Espíritu descender como una paloma y posarse sobre Él’”.

San Ambrosio

IV. NUEVA CREACIÓN

El Arca y la iniciación cristiana

El sacrificio

Gn 8 ²⁰Noé construyó un altar al Señor, tomó animales y aves de toda especie pura y los ofreció en holocausto sobre el altar.

Oh, Dios, que has llevado a la perfección del sacrificio único los diferentes sacrificios de la ley antigua, recibe la ofrenda de tus fieles siervos y santifica estos dones como bendijiste los de Abel, para que la oblación que ofrece cada uno de nosotros en alabanza de tu gloria, beneficie a la salvación de todos.

Por Jesucristo, nuestro Señor.

(Oración sobre las ofrendas. Tiempo ordinario).

IV. NUEVA CREACIÓN El Arca y la Iglesia

“El arca es, sin duda, hoy figura de la ciudad de Dios que peregrina en este mundo, es decir, de la Iglesia, que se salva por el leño en que pendió hoy el mediador entre Dios y los hombres, el hombre Cristo Jesús (...) La puerta abierta en un costado del arca significa, indudablemente, la herida del crucificado. Los que vienen a él entran por ella, porque de ella mandaron los sacramentos, con los que son iniciados los creyentes”.

“Cristo estaba figurado también en Noé, lo mismo que el arca figuraba el universo entero”

San Agustín

IV. NUEVA CREACIÓN El Arca y la Iglesia

“Lo mismo que el arca de Noé conservó incólumes a todos los que entraron en ella cuando el universo se inundaba, así también la Iglesia de Pedro devolverá ilesos a todos los que abarque en su brazo cuando El Mundo esté en llamas. Y lo mismo que una vez acabado el diluvio una Paloma trajo el signo de la paz hasta el arca de Noé, del mismo modo Cristo traerá a la Iglesia de Pedro la alegría de la paz, cómo lo prometió al decir: ‘de nuevo volveré hasta vosotros y se alegrará vuestro corazón’”.

Máximo de Turín



**Centro Teológico
San Agustín**

“Nuestros padres estuvieron todos bajo la nube y todos atravesaron el mar y todos fueron bautizados en Moisés por la nube y por el mar. Estas cosas sucedieron en figura para nosotros.” (1 Cor 10,1-2.6a).



“Dios aguardaba, en los días de Noé, a que se construyera el arca, para que unos pocos, es decir, ocho personas, se salvaran por medio del agua. Aquello era también un símbolo del bautismo que actualmente os está salvando” (1 Pe 3,20-21)

Recapitular todas las cosas en Cristo

P. Santiago Martín Cañizares

**Centro Teológico San Agustín.
Real Centro Universitario María Cristina. El Escorial (Madrid)**

Conferencia 19:00 a 20:00 h. | Diálogo 20:00 h. a 20.30 h.

Miércoles

10
de Abril
2024

Spiritus Eliae.

Elías, Eliseo y Jesús.

Inscripciones: secretario.ctsa@rcumariacristina.com